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В Центр культуры я пришёл за час до
начала представления. Цель – побеседовать
с одним из руководителей проекта, по ко-
торому спектакль создавался, Михаилом
Куликом, а заодно посмотреть, как наносятся
последние «штрихи» (то есть «предматчевую
тренировку» на сцене).

«Проект, который написала Ирина Ме-
лякова, назывался «Молодёжь призывает к
диалогу». Он был поддержан Эстонским
центром молодёжной работы (ENTK). В
спектакле мы постарались отразить про-
блемы взаимоотношений в подростковой
среде. Они касаются и личных переживаний,
и школы, и конфликта интересов. Кратко
по сюжету. Две девушки, два юноши, два
учителя. У каждого свой взгляд на жизнь,
свои увлечения. Парни увлечены компью-
терными играми, девицы – одна турпохо-
дами, другая – «посиделками» в кафе и в
уличной компании. Учителя увлечены тем
предметом, который преподают, но как сде-
лать интересным его и для учеников, у ко-
торых своё на текущий момент мироощу-
щение? Как дать юным понимание, что
значит для человека природа, и почему че-
ловек должен ей отвечать своим бережным
отношением? В общем, речь идёт о выборе,
а выбор – это всегда сложности. В финале
один из героев пьесы хватается за голову и

обращается к залу с вопросами давними:
«Как быть и что делать?». Девушке, в ко-
торую он влюблён, обещано, что они вместе
пойдут в поход, а другу, с которым долго
вместе тренировались, – участие в чем-
пионате по компьютерным играм. И то, и
другое приходится на один день. Такая вот
интрига и головоломка», - сказал Михаил.

По ходу спектакля наблюдал за реакцией
зала и сверял с собственной «эмоциональной
составляющей». Что интересно – они сов-
падали. «Вопрос ребром», который мимо-
ходом не разрешишь, - всегда повод для
размышления. Ещё интереснее то, что после
бурных аплодисментов актёрам, когда спек-
такль пришёл к финишу, народ не разбе-
жался, а принялся активно выражать своё
мнение. Скажем, большинство зала (зри-
телями были ученики 8-9 классов) считает,
что с «дворовыми и походными ребятами»
интереснее, чем с теми, кто только по домам
сидит у «компа», в игрушки играючи. За
компромисс высказалось тоже большинство:
и учителей понимать надо, в любви и
дружбе не должно быть водораздела – если
девушка понимающая, то она должна про-
никнуться, что такое настоящая мужская
дружба, а юноша обязан загладить свою
провинность (не пошёл в поход с любимой)
цветами и приглашением в кафе. Это только

малая часть «комментариев» из зала. Диалог
(а точнее уж – многоголосье) состоялся. 

Спектакль и решение вопросов прохо-
дили в урочное время. Следовательно, зри-
тели – «прогульщики»? Нет. С директорами
школ была достигнута договорённость, так
как театральная встреча в Центре культуры
вполне вписывается в план воспитательной
работы.

Сценарный план «Ты со мной?» созда-
вался совместно взрослыми и молодыми.
Наполнить «схему взрослых» без наполне-
ния «жизненной правдой» от сегодняшнего
юношества – риск провала. «Мы не наде-
емся, что после нашего спектакля все по-
головно бросят компьютерные игры и от-
правятся на природу с палатками. Но заро-
нить в голову, что помимо «компа» суще-
ствует другая интересная жизнь, постара-
лись», - сказали авторы проекта и те, кто
его реализовывал. 

О том кому аплодировала публика. На
сцене были Николай Дорофеев, Анастасия
Девадзе, Диана Якимова, Семён Грачёв,
Михаил и Анастасия Кулик. А за кулисами
– режиссёр-постановщик Виктория Зайцева
(актриса из Санкт-Петербурга).

Николай КЛОЧКОВ (фото автора)

Выбор: как найти ответ?
Никакой скуки ни на сцене, ни в зале. Высокий уровень сопереживания со стороны зрителей, полнейшая самоотдача актё-
ров и отличная игровая и танцевальная подготовка, хорошая работа осветителя и звукооператора. Таким стал социальный
молодёжный спектакль о жизни школьников «Ты со мной?».
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Объединение аптек Эсто-
нии передало в Рийгикогу кол-
лективное обращение с более
4000 подписями посетителей
аптек, которые требуют со-
хранения аптек-филиалов, по-
павших в ловушку регуляции.
Сбор подписей происходил в
течение двух недель как в ап-
теках-филиалах «Apotheka»,
«Benu», так и «Euroapteek»,
которые из-за недоработки за-
конодателей должны закрыть-
ся будущим летом. Несколько
недель назад Объединение ап-
тек Эстонии организовало по-
казательное закрытие на пол-
дня аптек-филиалов, чтобы
обратить внимание законода-
телей на эту проблему.

По словам руководителя
Объединения аптек Эстонии
Тимо Данилова, показательное

закрытие дало два результата.
«Во-первых, как в день за-
крытия, так и позже, когда
был организован сбор подпи-
сей, мы увидели, насколько
важно для посетителей аптек
сохранение нынешней аптеч-
ной сети. А во-вторых, как те,
кто могут решить эту пробле-
му, не хотят её видеть и при-
знавать, - говорит Данилов. -
В ситуации, когда за каждую
почтовую контору или банко-
мат готовы сражаться до по-
следней капли крови, те, от
кого зависят решения, пара-
доксально не видят никакой
проблемы в том, что более 50
аптек просто закрываются из-
за небрежно сделанной ошиб-
ки. Если для всех понятно,
что речь идёт о недоработке
в законодательстве, то почему

нельзя просто эту ошибку ис-
править?».

Данилов подчеркнул, что
нельзя вводить обществен-
ность в заблуждение разгово-
рами о том, что у владельцев
аптек было пять лет на пере-
оформление аптек. «Это про-
сто неправда. Из-за законода-
тельной ловушки просто нет
возможности как-то переофор-
мить аптеки-филиалы, по-
скольку Департамент лекарств
не выдаёт нынешним владель-
цам разрешения на деятель-
ность ввиду нового закона.
Почему владельцам не дали
возможности для переоформ-
ления аптек-филиалов?», - за-
даётся вопросом руководитель
Объединения.

В переданном правлению
Рийгикогу коллективном об-
ращении сказано: «Закрытие
аптек-филиалов в июне сле-
дующего года не выполняет
поставленной государством
задачи по повышению каче-
ства аптечных услуг в крупных
населенных пунктах Эстонии.
Напротив, по этой причине
пострадает доступность ме-
дикаментов во многих круп-
ных городах, в городских ча-
стях которых число аптек
значительно уменьшится или
же вообще сойдет к нулю. По-
мимо проблемы доступности
лекарств, ограничение на дея-
тельность аптек-филиалов
ухудшит предприниматель-
скую среду, поскольку эта про-
блема даёт ясный сигнал о
том, что государство не ис-
правляет свои ошибки».

Входящие в Объединение
аптек Эстонии аптеки в конце
октября закрыли на один день
55 аптек-филиалов по всей
Эстонии, чтобы продемон-
стрировать посетителям аптек
невозможность их дальнейшей
работы в скором будущем из-
за недоработки законодателей.

Наиболее критичная ситуация
в Ида-Вирумаа, где всего под
закрытие подпадают 17 аптек,
то есть почти половина аптек
Кохтла-Ярве и Нарвы, но так-
же это коснется и других го-
родов — например, Рапла,
Пыльва и Маарду.

Изложенную выше инфор-
мацию «Силламяэский вест-
ник» получил от Объединения
аптек Эстонии, в которое вхо-
дят 296 аптек. Это некоммер-
ческое объединение лиц с выс-
шим образованием в сфере
аптечного дела и фармации,
которое защищает профессио-
нальную сферу, социальные
и экономические права аптек
и аптечных работников. Объ-
единение аптек Эстонии было
создано 5 февраля 2002 года. 

Несмотря на то, что ситуа-
ция с аптеками в Силламяэ
не столь критична, как в со-
седних городах (предполага-
ется, что в нашем городе будет
закрыта одна аптека, которая
находится в торговом центре
«Plaza“ в микрорайоне), тем
не менее горуправление также
выразило опасение, что летом
следующего года в Ида-Ви-
румаа может ухудшиться до-
ступность лекарств, и напра-
вило в связи с этим обращении
в Рийгикогу и Министерство
социальных дел. В своём пись-
ме мэрия просит в частности
дать ответ на вопрос, как го-
сударство сможет гарантиро-
вать, что доступность лекарств
в Ида-Вирумаа, включая Сил-
ламяэ, не ухудшится. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора

На снимке: так современ-
но выглядит теперь аптека
на улице Валерия Чкалова,
3, после некоторого усовер-
шенствования в организа-
ции своей работы, исходя из
требований законодатель-
ства.

В социальной сфере
В Рийгикогу поступило обращение с более 4000 подписями
против закрытия аптек-филиалов.

Вступились за аптеки

Какие планы у компании в
Ида-Вирумаа, на что пойдут
инвестиции, и связан ли этот
проект с расширением завода
Силламяэ? – на эти вопросы
газете «Деловые ведомости»
ответил генеральный директор

и член правления холдинга
«Aquaphor» Джозеф Шмидт.

По его словам, силламяэ-
ское расширение – само по
себе. Это свой бюджет, кото-
рый тоже не менее 10 мил-
лионов евро. Это не входит в

грант. Грант дан на развитие
производства новых изделий
и новых материалов, в том
числе с использованием части
новых площадей в Силламяэ
и Нарве. Это входит в общую
программу холдинга, которая

предусматривает более два-
дцати миллионов вложений в
течение следующих несколь-
ких лет в эстонские предприя-
тия компании «Westaqua-In-
vest».

Наш корр.

EAS поддержал завод по производству фильтров
Хорошая новость
Фонд содействия развитию предпринимательства (EAS) планирует выделить миллион евро на поддержку проекта
компании «Westaqua-Invest», владеющей в Эстонии заводами в Нарве и Силламяэ, которые производят продукцию
под брендом “Аквафор”. Бюджет этого проекта превышает 10 миллионов евро.
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22 ноября на акт чествования ново-
рождённых были приглашены в «Улей»
родители со своими малышами (их 41),
родившимися с июня по октябрь этого
года. К сожалению, не у всех нашлась
возможность принять участие в торже-
ственном мероприятии, посмотреть вы-
ступление кружковцев «Улья», послушать
добрые слова ведущей церемонию Ирины
Пархоменко, приветственные речи г-жи
Коршуновой, мэра города Тыниса Кал-
берга, депутата Рийгикогу Эеви Паасмяэ,
получить подарки, сфотографироваться

у огромного аиста – эмблемы особой
любви к детям, символа новой жизни,
удачи, дочерней или сыновней привя-
занности. Кстати, в христианстве аист
символизирует чистоту, целомудрие, бла-
гочестие, бдительность. Но большинство
приглашённых приняли участие в цере-
монии чествования своих детишек. 

А имена-то какие дали мамы и папы
малышам! Аделия, Николь, Радомир,
Аким, Данат, Каролина… Конечно, есть
имена и привычные нашему слуху –
Анна, София, Екатерина… Влияние име-

ни на человека и его судьбу замечено
давно. Во все времена считалось, что
слово, которое выбрано для имени с лю-
бовью, поможет в жизни. Пожелаем всем
детишкам счастливой судьбы, пусть они
с удовольствием и достоинством носят
те имена, которыми нарекли их родители,
вырастут умными, здоровыми, физически
крепкими и, конечно же, будут в будущем
опорой и надеждой своих близких.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Ах, какое это счастье – прижимать к сердцу этот маленький «комочек», любоваться им. К сожалению, как правильно
сказала председатель горсобрания Елена Коршунова, приветствуя родителей новорождённых, счастье это даётся не
всем. «У вас оно есть. Берегите его!», - обратилась она к мамам и папам, бабушкам и дедушкам. 

Счастливой судьбы вам, малыши 2018 года!

Чествование новорождённых



Бывший собственник Silmet
оставил огромное количество
радиоактивных
производственных отходов

Собственники предприятия Silmet, за-
нимающегося очисткой редкоземельных
металлов зарубежного происхождения,
не выполнили взятые на себя перед Эсто-
нией обязательства и не вывезли из Сил-
ламяэ в США огромное количество про-
изводственных отходов, содержащих ра-
диоактивные вещества.

Из ответа, данного государству и мест-
ному самоуправлению, выясняется, что
в действительности никто не знает, как
много отходов складировано на терри-
тории Silmet. Последние данные Депар-
тамента окружающей среды датируются
2017 годом, и тогда речь шла о 463
тоннах. По информации Силламяэской
городской управы, сейчас отходов должно
быть более 500 тонн.

По словам руководителя отдела ра-
диации Департамента окружающей среды
Эльмара Пускара, в результате работы
Silmet возникают отходы, в которых со-
держатся природные радиоактивные ве-
щества: «Поскольку производственные
отходы содержат природные радиоактив-
ные вещества в степени, превышающей
оговорённые в Законе о радиации уровни
изъятия, при обращении с ними и их
хранении следует обеспечить радиоактив-
ную безопасность».

По данным Департамента окружающей
среды, предприятие теперь хранит эти
отходы в закрытом помещении на ограни-
ченной для доступа территории и обещает
обеспечить их безопасное складирование.
Точнее, речь идёт о комковатом порошке,
который расфасован по 200-литровым
контейнерам.

Для расфасовки, а также маркировки
и инвентаризации, как уверяет Департа-
мент окружающей среды, отдельно вве-
дены строгие требования, выполнение
которых строго проверяется. Но что будет
с отходами дальше, никто сказать не мо-
жет. Руководитель NPM Silmet Сигне
Каськ попросила у Postimees две недели
на составление ответа, но комментарий
так и не поступил.

Как отходы попали в страну?

Вся деятельность NPM Silmet, начиная
с доставки содержащего природные ра-
диоактивные вещества материала до хра-
нения производственных отходов, описана
в выданном департаментом разрешении

на работу с радиацией.
Бывший собственник предприятия Mo-

lycorp Minerals LLC, подав ходатайство
о выдаче этого разрешения, пообещал
Эстонии, что в 2018 году начнёт вывозить
производственные отходы на находящееся
в США предприятие, чтобы после обра-
ботки пустить их в повторное использо-
вание. Крайним сроком было названо 30
июня.

В 2016 году материнское предприятие
обанкротилось, тогда же забыли и об
обещании: несмотря на то, что Molycorp
просто реорганизовали, и оно преврати-
лось в зарегистрированную в Канаде
фирму Neo Performance Materials (NPM),
а её дочерние предприятия вывели под
фирму, находящуюся на Каймановых ост-
ровах.

Для вывоза радиоактивных веществ с
целью их переработки принимающее
предприятие должно иметь разрешение
на работу с радиацией, а также согласие
страны на ввоз такого материала. По-
скольку работавшее в США предприятие
Molycorp прекратило свою деятельность,
вместе с ним прекратилось и действие
выданных ему разрешений. Silmet ока-
зался заложником ситуации.

Новый план

Предприятие подало в Департамент
окружающей среды новое ходатайство о
выдаче разрешения на работу с радиацией
вместе с планом создания безопасности
для возникающих в ходе производства
отходов. Согласно этому плану, отходы
больше не планируют вывозить из страны,
а хотят создать возможности для их без-
опасной переработки в Эстонии – в со-
трудничестве с другими предприятиями.

«Отправка материала в качестве сырья
для нового оборота – это один из при-
знанных с точки зрения радиоактивной
безопасности вариантов для дальнейшего
использования материала, для реализации
которого NPM Silmet по-прежнему ищет
возможность», - отметил Ильмар Пус-
кар.

Согласно действующему до 31 декабря
2019 года разрешению на работу с ра-
диацией, предприятие по-прежнему обя-
зано вывозить материалы из Эстонии. В
числе прочего, согласно этому разреше-
нию, максимально разрешённое количе-
ство такого материала может быть 72
тонны в год. В этом году производствен-
ных отходов возникло 27 тонн.
Брать пробы не разрешено

Производственную часть Silmet в 2015-
2017 годах исследовал и Институт физики
Тартуского университета, и из исследо-
вательских материалов выясняется, что
производственная часть Silmet охватывает
три фабрики: редкоземельных металлов,
редких металлов и металлургическую.

Все металлические изделия произво-
дятся на металлургической фабрике, и
там используются ниобиевый и танта-
ловый лом, металлический порошок и
гидрид, неодимовый металл и сплав нео-
дим-железо-бор.

Согласно выданному предприятию
комплексному разрешению, производ-
ственная мощность производства цветных
металлов определена так: 360 тонн ниобия
и 84 тонны тантала. Кроме того, про-
изводство солей: 4800 тонн лантаноидной
соли и 1800 тонн фторида аммония в
год. Показатели производства оксидов
металла – 1080 тонн оксида ниобия, 180
тонн оксида тантала и 3840 тонн оксидов
лантаноида в год.

В то же время авторы исследования
отмечают, что им не позволили взять
пробы производственных отходов пред-
приятия: «В ходе данного проекта про-
водившей работу рабочей группе не уда-
лось получить согласования от предприя-
тия для получения новых проб, но в ходе
проекта было возможно посетить завод-
скую и производственную зоны пред-
приятия».

(По данным портала Krediidiinfo, ре-
альным получателем прибыли NPM Silmet
сейчас является зарегистрированное в
Сингапуре предприятие MAGNE-
QUENCH NEO POWDERS PTE. LTD).

Что содержат производственные
отходы Silmet?

Отходами Silmet является результат
обработки содержащих природные ра-
диоактивные вещества, добытых из недр
ниобия, колумбита и тантала. Побочным
продуктом производства является содер-
жащий радионуклиды так называемый
остаток NORM (Naturally Occurring Ra-
dioactive Materials). Будучи выраженными
химическим образом отходы содержат
металлы U-238 и Th-232 с концентрацией
активности до 300 Бк/г. Поскольку речь
идёт о представленном в природе добытом
ископаемом, риск, прежде всего,
ограничивается содержащимся в нём
природным радиоактивным веществом.

В результате производственного про-
цесса в обработке редкоземельных ме-
таллов используется 90 процентов до-
бытого. Содержащиеся в нём природные
радионуклиды в обработке не нуждаются.
Таким образом, радиоактивность про-
изводственных отходов на единицу массы
увеличивается почти в десять раз, опас-
ным является исходящее ионизирующее
излучение.

Запуск в новый оборот этих производ-
ственных отходов и их повторное
использование означает снижение
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содержания радиоактивных веществ в
материале. 

Другими словами, в случае прини-
маемого в оборот и повторное исполь-
зование материала речь больше не идёт
о радиоактивном материале.

В случае металлических отходов ра-
диоактивное загрязнение удаляется ме-
ханически, то есть шлифовкой, или хи-
мически, то есть путём обработки металла
химикатами, или определяются загряз-
няющие места в металле, которые выре-
заются и отделяются от чистого металла.
Отделённый радиоактивно-загрязненный
материал собирается вместе и передаётся
обработчику радиоактивных отходов.

Silmet – самый крупный
работодатель города
(Тынис Калберг, мэр Силламяэ)

Город тесно сотрудничает с NPM Silmet
OÜ, и нам приятно, что предприятие ин-
вестирует, развивается и по-прежнему
является самым крупным работодателем
Силламяэ. Мы много раз общались на
тему отходов NORM. У Silmet есть на-
считывающий десятилетия опыт работы
с природными ископаемыми малой ак-
тивности, а это означает, что, согласно
выданным Silmet разрешениям на работу
с радиацией, при производстве редких
металлов ниодия и тантала возникает
побочный продукт, содержащий природ-
ные радионуклиды, так называемые от-
ходы NORM. Это, в свою очередь, озна-
чает, что завод не может работать так,
чтобы этих производственных отходов
не возникало. Тут можно напомнить, что
почти весь продукт уходит на экспорт, а
на заводе работают почти 500 человек.

Насколько нам известно, NPM Silmet
работает соответственно выданному раз-
решению по охране окружающей среды,
в том числе подано ходатайство на по-
лучение лицензии по обработке опасных
отходов и ходатайство о получении нового
разрешения на работу с радиацией.

Это означает, что нет никаких причин
предполагать, что материал незаконно
сбрасывали в море или вывозили в лес.
Мы проинформированы и о количестве
отходов, сейчас это чуть больше 500
тонн.

Интервью 
Отвечает руководитель отдела радиа-

ции Департамента окружающей среды
Ильмар Пускар.

- Должен ли был прежний собст-
венник в соответствии с взятыми на
себя обязательствами вывезти про-
изводственные отходы из Эстонии к
определённому сроку и к какому? Пе-
решло ли автоматически это требова-
ние к новому собственнику предприя-
тия? Влечёт ли это санкции в отно-
шении предприятия, если к установ-
ленному сроку оно не выполнит взятые
на себя обязательства?

- Для вывоза радиоактивных веществ
с целью их вторичного использования у
принимающего предприятия тоже должно
быть разрешение на работу с радиацией,

а также согласие страны доставки для
ввоза материала. Работавшее в США
предприятие прекратило свою деятель-
ность по причине банкротства, и вместе
с ним прекратили своё действие и вы-
данные в стране разрешения. Поэтому у
Silmet не было возможности доставить
отходы в США.

В выданном Silmet разрешении по-
прежнему вписана обязанность вывоза
материалов, и, насколько нам известно,
предприятие активно ищет возможности
для реализации этого, но в то же время
альтернативной возможностью представ-
ляется создание условий для переработки
материалов в оборот в Эстонии.

Безопасность отходов – это обязан-
ность собственника склада, и за испол-
нением условий разрешения на работу с
радиацией надзирает Инспекция по охра-
не окружающей среды. За нарушение
Закона о радиации или требований, ука-
занных в разрешении на работу с радиа-
цией, можно применить разные финан-
совые санкции.

- Как много производственных от-
ходов, содержащих радиоактивные ве-
щества, по данным департамента, сей-
час хранится на территории Silmet?
Растет ли их количество? Насколько
сильно?

- Выданное NPM Silmet разрешение
на работу с радиацией действительно до
31 декабря 2019 года. В разрешении ука-
заны максимально допустимые объёмы
на ввоз и обработку ископаемых, содер-
жащих радионуклиды, и исходящий из
этого максимальный объём производ-
ственных отходов, возникающих при
производстве во время срока действия
разрешения. Согласно действующему
разрешению, максимальное количество
производственных отходов составляет
72 тонны в год.

Реальное количество ввозимых иско-
паемых и возникающих от них отходов
зависит от рыночной ситуации с про-
изводимыми фирмой материалами, и в
любом случае их в несколько раз меньше,
чем допускается в разрешении на работу
с радиацией. Так, например, в этом году
у них возникло 27 тонн производственных
отходов. В период 2014-2017 годов NPM
Silmet хранил 463 тонн производственных
отходов.

- Что именно, по данным департа-
мента, содержат эти отходы? Насколько
они опасны для окружающей среды и
людей?

- Отходами является результат обра-
ботки содержащих природные радио-
активные вещества, добытых из земли
ниобия, колумбита и тантала. Поскольку
речь идёт о представленных в природе
добытых ископаемых, то химической
угрозы материалы не представляют, и
риски ограничиваются содержащимся в
нём природным радиоактивным веще-
ством. Поскольку в результате производ-
ственного процесса в обработке редко-
земельных металлов используется 90
процентов добычи, содержащиеся в ней
природные радионуклиды в обработке
не нуждаются. Таким образом, радио-
активность производственных отходов

на единицу массы увеличивается почти
в десять раз. Опасным является исходящее
от отходов ионизирующее излучение.

Ситуация, при которой с упаковки со-
рвало бы крышку, невозможна, поскольку
в материале не происходит химических
процессов. Также невозможно и возник-
новение ситуации, при которой упаковка
исчезнет или попадет в природу, по-
скольку все хранится на закрытой тер-
ритории в охраняемом помещении, а
каждая упаковка отдельно инвентаризи-
рована и недоступна для посторонних.
Для маркировки и инвентаризации упа-
ковки введены отдельные строгие тре-
бования, выполнение которых также стро-
го контролируется.

- Чем отличаются радиоактивные
отходы от производственных отходов,
содержащих радиоактивные отходы в
концентрированном виде?

- Радиоактивные отходы – это мате-
риалы, содержащие радиоактивные ве-
щества в объемах, превышающих уровень
изъятия, которые не планируют исполь-
зовать дальше и которые хранятся в от-
вечающих требованиям радиационной
безопасности местах складирования.

А отходы – это материал, который
планируется переработать и принять во
вторичное использование. Под этим под-
разумевается и снижение содержания ра-
диоактивных веществ ниже уровня изъя-
тия, то есть в случае переработки и по-
вторного использования речь больше не
идёт о радиоактивном материале. Без-
опасная переработка или повторное ис-
пользование происходят на основании
ходатайства, которое должно отвечать
всем требованиям радиационной без-
опасности. Соответствие требованиям
проверяют эксперты Департамента окру-
жающей среды.

Без выполнения требований предприя-
тию не дадут разрешения на повторное
использование производственных отхо-
дов.

- Что представляет из себя процесс
удаления радиоактивного загрязнения
– куда радиоактивность исчезает?

- В случае отходов металлов удаление
радиоактивного загрязнения осуществ-
ляется механически, то есть шлифовкой,
или химически, то есть путем обработки
металла химикатами. Или в металле опре-
деляются загрязненные места, которые
вырезаются. Отделённый радиоактивно-
загрязненный материал собирается вместе
и передается обработчику радиоактивных
отходов.

Для понимания: государственный план
действий по радиоактивным отходам был
утвержден 21.07.2015 приказом министра
окружающей среды №688. За прошедшие
годы в этой области деятельности про-
изошло много изменений, поэтому план
действий требовал доработки. Сейчас
новый план действий находится в стадии
составления, и в 2019 году будет готов
новый документ, который основательнее
оговаривает условия оборота природных
радиоактивных отходов и отходов, в том
числе деятельности NPM Silmet.

Айвар ПАУ
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Такими словами, использованными во
вводной части статьи, открывался лите-
ратурный конкурс «Живая классика», ко-
торый проходил в городской библиотеке
в начале ноября. Рыцарями Слова стали
в этом году писатели-юбиляры Эно Рауд,
Расул Гамзатов и Джордж Г. Байрон.
Участники конкурса иллюстрировали их
произведения в номинации «Арт-кон-
курс», читали неизвестные заранее тексты
в номинации «Кот в мешке», учили на-
изусть, декламировали и инсценировали
стихотворения и прозу в номинации
«Звучащее слово», а в номинации «Я –
автор» читали собственные стихотворе-
ния. Всего в конкурсе приняли участие
более 140 учащихся. Всех, без исключе-
ния, мы благодарим за добрые рисунки,
яркие номера, искренние эмоции, за же-
лание показать себя с наилучшей стороны,
за волнение и творческий подход к вы-
ступлениям! Спасибо и родителям за
труд, за то, что у них такие талантливые
дети. 

Хотелось бы отметить и работу учи-
телей, именно они помогают ребёнку
сориентироваться в «море конкурсной

информации», выбрать нужное направ-
ление и подходящее произведение при
подготовке к конкурсу. Учителя прове-
ряют тексты, репетируют и волнуются
вместе с детьми, поддерживая и вдох-
новляя их в зрительном зале. Благодарим
учителей школы «Ваналинна» Елену Бар-
мотину, Надежду Григорьеву, Ольгу Шек,
Елену Москальчук, Людмилу Салмиянову,
Ольгу Андрееву, Елену Сирош, Ольгу
Савину, Елену Трубину, Аллу Дмитриеву,
Татьяну Смирнову; учителей школы «Кан-
нука» Наталью Назарьеву, Наталью Фро-
лову, Марию Попову, Наиру Саргсян,
Галину Катрину; педагогов Синимяэской
школы - Ольгу Смутную, Эстонской ос-
новной школы - Меели Рябову и Елену
Сергееву, Ида-Вируского Центра про-
фессионального образования - Наталью
Михайлову и Андрея Измалкова. Очень
важно, когда профессия не ограничива-
ется школьными стенами, когда учитель
помогает ребёнку во всестороннем раз-
витии вне рамок школьной программы. 

Никакое творческое состязание не об-
ходится без жюри, без работы его пред-
ставителей – Т. Осепцовой, Н.Мороховой,
Л. Толмачевой, А. Диева, А. Рантс,
И.Дмитриевой, наших коллег из Нарвской
центральной библиотеки – задачи кон-
курса остались бы нерешёнными. 

Время подведения итогов, как правило,
- это время сказать «спасибо» всем, в
том числе за помощь и сотрудничество.
Так, руководитель кружка “Открытая мо-
лодёжная работа” СМЦИ «Улей» Михаил
Кулик стал на конкурсные дни нашим
благородным рыцарем в полном смысле
слова. В красивом рыцарском костюме
он создавал особую атмосферу - помогал
проводить номинации, объявлял высту-
пающих, поддерживал их, если вдруг
что-то шло не так и, конечно, служил

главным «украшением» всех фотографий.
Откликнулся на нашу просьбу выступить
и актер кружка «Dream Theater» Николай
Дорофеев. На награждении победителей
для старшеклассников он выразительно
прочёл рассказ М. Зощенко, показав при-
мер яркого театрального выступления.
Уважаемые партнёры, благодаря вам дни
конкурса прошли ярче и интересней.

Но иногда в любом «сценарии» могут
произойти непредвиденные изменения.
На итоговом мероприятии для победи-
телей конкурса должен был выступить
нарвский театр «Ильмарине», но заболела
ведущая актриса, о чём организаторам
сообщили буквально за день. Искать за-
мену времени практически не оставалось.
И тут к нам на помощь вновь пришли
отзывчивые, по-рыцарски бескорыстные
люди – учителя и администрация школы
«Ваналинна».  

О школьных театральных представ-
лениях в городе знают многие, поэтому
пришла мысль обратиться к учителю на-
чальных классов Елене Михайловне Бар-
мотиной, которая не первый год увлекает
своих учеников театром. Она стала нашим
главным помощником, идейным вдох-
новителем и организатором заниматель-
ного театрализованного импровизиро-
ванного представления, которое «случи-
лось» на награждении. 

Среди тех, кто пришёл на награждение,
оказалось 40 (!) учеников с 1-го по 4-й
классы. Было решено разбить детей на
группы и перевести из категории зрителей
в актёры. Всего за один день Е. Бармотина
смогла договориться с учителями, с ад-
министрацией, которая пошла навстречу,
с музыкальным руководителем, найти
реквизиты и костюмы, которые нам при-
везла заведующая хозяйством школы.
Это была фантастика! Пример настоящей
взаимовыручки и поддержки в трудную
минуту. В результате четыре группы
детей ушли сначала на кратковременную
репетицию известных сказок («Три по-
росёнка», «Теремок», «Репка», «Три мед-
ведя»), а потом показали их друг другу
и другим зрителям. Три представления
были кукольные, и одно - «актёрское»,
помогали ребятам учителя О.Савина, Е.
Трубина, Е. Москальчук и Е. Бармотина,
музыкальное сопровождение обеспечила
И. Богданова. Сколько было радостных
улыбок, горящих глаз и весёлых момен-
тов! Театр всё-таки состоялся! Самая
сердечная благодарность его участникам
и особенно Е. Бармотиной.

Конкурс закончился. Проходил он при
поддержке фонда «Культууркапитал».
Совсем скоро придёт к нам предрожде-
ственское время с его чудесами и подар-
ками, но пусть над Рыцарями Слова и
Её Величеством Книгой время по-преж-
нему будет не властно! Библиотека всегда
открыта для читателей и готова к со-
трудничеству, ждём всех на наших новых
конкурсах и на других мероприятиях.

Татьяна БОРИСОВА
Фото представлено библиотекой 
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Культура
О рыцарях слова и дела
Современный мир с его скоростями и новыми технологиями меняется очень
быстро. Но и сегодня, через столетия, остались с нами понятия рыцарства,
чести и доблести, и в наши дни встречаются рыцари, способные на подвиги
и достойные дела. Рыцарями Слова, преданными Её Величеству КНИГЕ,
можно назвать писателей и поэтов. На страницах своих произведений вместе
с героями они, как и прежде, живут яркой жизнью, заставляя читателя пере-
живать вечные чувства, думать о добре и справедливости. 
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Чтобы рабсила не
простаивала

Корр.: Вы уж извините, но есть у
меня привычка часто употреблять такую
вводную частицу, как «вот». Поэтому с
неё и начну. Вот вы категорически от-
казались фотографироваться, хотя обе
весьма симпатичные женщины. Почему
отказ?

Татьяна и Юлия: Может же человек
иметь право на это?

Корр.: Всё. Поехали дальше, то есть
к остановке «Работа».

Татьяна: Она связана с тем, что по
сезону является первоочередной кон-
кретной задачей. Как за дворником в
моём ведении с ноября до начала апреля
улица Кеск. Основной инструмент в это
время – грабли и лопата. Руками прихо-
дится наводить порядок там, где техника
не проходит. Например, снег зимой трак-
тористы с тротуаров снесут, а выход на
пешеходные переходы прочищать при-
ходится лопатой. Лестницы чистим.

Юлия: За каждым дворником закреп-
лён свой участок, но в отпускной период
или когда коллега приболел, то, есте-
ственно, приходится делать подмену. К
лету и до осени набираются дополни-
тельные дворники на временную работу,
а постоянные сотрудники перебрасы-
ваются на выполнение других задач.
Одна из них – озеленение: посадка и
«стрижка» деревьев, высадка цветов,
уход за клумбами.

Корр.: С точки зрения дворника,
какие самые проблемные участки на
улице Кеск?

Татьяна: Самоё большое напряжение
– бытовой мусор. А с ним приходится
сталкиваться не только на моём, но и

на других участках. Особенно забивают-
ся домашними отходами урны у жилых
домов. Ну лень людям выйти к мусоро-
возной машине! Подкинуть пакет в урну
проще. А теперь представьте, как двор-
нику вытаскивать эту упаковку, набитую
«по уши». Хорошо, что городская власть
пошла по пути установки закрытых урн
с открывающимися дверцами. Это нам
жизнь немного облегчило, а так… Вроде
выполнила честно свою работу, но некто
бросил пакет в урну, налетели птицы,
растрепали его – и вся наведённая чи-
стота идёт насмарку. К кому претензия?
К дворнику, а не к тому, кто птиц, скажем
так, спровоцировал. 80 процентов мусора
в урнах – бытовые отходы. 

Юлия: Добавлю: не только очистки
от фруктов-овощей в пакетах, а и отходы
жизнедеятельности «домашних любим-
цев» в них присутствуют.

Татьяна: Каждый дворник знает
«свой контингент», то есть людей, ко-
торые регулярно выбрасывают мусор в
урны, а не в контейнер или мусоровозку.
Работаем-то мы не первый год, и глаз у
нас намётанный. Но что мы можем сде-
лать? Пальчиком погрозить?

Корр.: А Вы, Татьяна, давно свой
«контингент» изучаете?

Татьяна: С 2003 года. Дворником я
не всю жизнь была. По специальности
– экономист. Но так сложилось… Знаете,
я не жалею, что сменила профессию. И
коллектив хороший, и работа интересная,
так как не монотонна: то ты дворник,
то озеленитель.

Мат, цветы и «выгулы»
Корр.: Конечно, как говорилось рань-

ше, «коллектив – это сила». Но вот на
днях вышел покурить в тот момент,

когда команда из вашей «конторы» при-
бирала листву. Трактор как-то не так
подъехал, и тут начался такой мат! Вам,
милые женщины, в трудовом коллективе
его тоже приходится слышать?

Татьяна: В нашей работе без крепкого
словца не удержишься. Другое дело,
что есть те, у кого мат на языке, как
связка между двумя нормальными сло-
вами, и те, кто может выругаться сгоряча.
Но когда мы в команде с мужчинами,
то они становятся более сдержанными
и трудолюбивыми. Мы им спуску по
качеству работы не даём.

Юлия: При нас мужчины стараются
сдерживать «словесные эмоции». Ладно,
это – рабочие моменты. А какие эмоции
приходится нам «пережёвывать молча»,
когда сталкиваешься с откровенным
хамством со стороны силламяэских обы-
вателей. Ситуация: мы высаживаем цве-
ты на клумбы у Центра культуры. Под-
ходит человек и предлагает купить у
нас несколько цветов, которые ему при-
глянулись. Отвечаем, что они не про-
даются, и слышим: «Значит, ночью ута-
щу». Какие слова в таком случае на
языке будут вертеться? Наверняка не
слишком добрые. А как бы Вы выража-
лись, когда в одну ночь было украдено
с клумб 200 кустиков цветов? Да, ви-
деокамера зафиксировала со спины даму,
которая эти цветы «на поляне собирала»,
но спине обвинений не предъявишь.
Куда идут краденные цветы - тоже не
новость: либо на украшение своих уча-
стков, либо на могилы предков.

Татьяна: Я скажу о птицах, домашних
любимцах и «сердобольных людях».
Смотрите, что происходит. Пакеты с
мусором – это стаи птиц вокруг них.
Человек завёл собаку. Само собой, её
надо выгуливать. Собака не виновата,
что решит «свои проблемы» на газоне.
Бабушка думает, что очень гуманно кор-
мить птиц со своего балкона, а бездом-
ных кошек - по дороге в магазин. Что
имеем в итоге? Гуано, собачьи и кошачьи
какашки под самым нашим носом. Пом-
ню, как пришлось отмывать девочке са-
пожки. Шёл ребёнок в листопад по га-
зону, где разноцветные и шуршащие
листья так приятно разгребать ногами.
В итоге сапоги оказались в собачьем
дерьме. И как в таком виде в школе по-
кажешься? Рёв удалось прекратить уте-
шением, и вымыть сапог подручными
средствами. Кошки бездомные… А по-
чему они стали такими? Бездомных со-
бачьих стай уже почти нет, зато «офи-
циальные» собачники не соблюдают то,
что давным-давно принято в странах
Евросоюза: накакала твоя собака – сразу
прибери за ней. Попробуйте это сказать
нашему собаковладельцу. Он пошлёт
вас либо более-менее вежливо, либо
прямо куда подальше.

Юлия: Но всё-таки количество ак-
куратных «собачников» увеличивается,
хоть и не такими темпами, как жела-
тельно.

Не успеваешь следить за изменениями, которые происходят в производствен-
ных процессах. Помню себя в студенческие годы с метлой, совком, лопатой,
ломом (это – по сезону), когда приходилось дворником работать, чтобы иметь
весомую прибавку к стипендии. С тех пор у меня и сложился стереотип о
«дворницкой специальности». Оказывается, нынче немножко так, а во мно-
гом не так. В этом я убедился в ходе разговора с Татьяной Иванцовой и Юли-
ей Ланченковой. Первая – рабочая, вторая – мастер. Обе – сотрудницы фир-
мы «N&V», которая выполняет по заключённым с городом договорам уборку
улиц, озеленение, вывоз мусора. Строительные работы – это отдельная тема,
которая в беседе не затрагивалась.

Из трудовой жизни «всесезонниц»
Разноцветные ремёсла

(Окончание на 8-й стр.)
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Менталитет особого склада
Корр.: Я работаю в Силламяэ без ма-

лого тридцать лет. И у меня сложилось
такое умозаключение, что сей город (обы-
вательская сторона) имеет какой-то осо-
бенный взгляд на то, что происходит в
окружающем мире.

Татьяна и Юлия (одновременно):
Именно так!

Корр.: Откуда такое единодушие?
Татьяна: Кто будет возражать против

того, чтобы Силламяэ был чистым и ухо-
женным? А далее вопрос: кто распихивает
мешки с «бытовкой» по урнам на радость
воронам и разбрасывает хлам у мостика
в сторону «Спутника»? Те, кто ратует за
сбор «мусоровозками», но дойти до них
не желает.

Корр.: Татьяна, если Вы сейчас будете
агитировать за контейнеры, то остано-
витесь. 

Татьяна: Остановлюсь, хотя могла
бы рассказать о том, что по ходу работы
видела в Нарве и Кохтла-Ярве. Это там,
где контейнеры.

Юлия: Утро. Бабушки-дедушки от-
правляются в сторону своих садовых
участков. Урны начинают наполняться с
высокой скоростью. Почему? Да так
удобнее. Любопытно и то, что, скажем,
есть контейнер около почты, но для того,
чтобы мусор отправить туда, надо перейти
дорогу, а это те секунды, без которых
личный садовый участок останется без
присмотра или прополки. Есть контейнер
на улице Юрия Гагарина, но ежегодно
приходится чистить от мусора склоны
глинта. Туда проще мимоходом выкинуть
мусорный пакет, чем в контейнер. То
есть налицо расхождение теории (мы –
за чистоту) с практикой (выкинем мусор
там, где удобнее).

Татьяна: Честное слово, иногда хо-
чется устроить засаду с ружьём и отпра-
вить заряд соли в мягкое место таким
«чистолюбам».

Юлия: Подкидывают на территорию,
которую мы обслуживаем, свой мусор и
гаражные «товарищи».

Корр.: Вот вы критикуете силламяэцев,
а сами-то «аккуратистки»?

Татьяна: Ещё какие! Если я вижу
окурок на тротуаре или на газоне даже
маленькую бумажку, то подберу их. Го-
ворят, что они сами «природно раство-
рятся». Давайте подумаем. «Растворение»
идёт медленно, а мимо окурков и бумажек
проходят взрослые и дети. Элемент вос-
питания в худшую сторону: если кому-
то можно, ну и я швырну бумажку не в
урну. Пусть лучше листва полежит, она
не портит общий вид, а вот фантики-
обёртки-бумажки-стаканчики-окурки –
это просто эстетически неприятно.

Юлия: Культура поведения не только
лекциями прививается, но и штрафами
тоже. Причём штрафами серьёзными.

Если человек не понимает на моральном
уровне, то пусть учится понимать на ма-
териальном, то есть денежном.

Татьяна: И всё же я не пессимистка.
Когда только начинала свою деятельность
в качестве дворника, то за мной была
улица Береговая. Это было нечто. Сейчас
народ всё-таки поумнел, не хочет зарас-
тать мусором.

Юлия: Если бы ещё родители своим
примером помогали детям понять, что
хорошо, а что плохо. Парк, ребёнок бегает
по клумбе, мама в ответ на замечание:
«Ничего страшного, дети всегда резвятся».
Ладно бы дитя цветочек сорвало – его
настроение понятно, но топтать клум-
бу… Хотелось бы взглянуть на эту маму,
когда ребёнок что-то не так сделает дома.
Но клумба – это общее («ничьё»), а раз-
битая домашняя чашка – это «личная
собственность». О тех, кто крадёт и ло-
мает. Выкапывают с клумб многолетники,
у посаженных кедров под Новый год
снесли верхушки для дополнения своего
домашнего уюта. Это как понимать?

Зима на носу
Корр.: Прогнозы, которые имеются

на предстоящую зиму, разнятся. Но вашей
команде придётся работать в любом слу-
чае: будет ли зима тёплой или очень мо-
розной, метельной или так себе. Уровень
готовности?

Татьяна: Благодаря технике, которой
у нас достаточно, особых проблем не
должно возникнуть. Мы успеваем с очи-
сткой от снега тех участков, которые по
договору с городом обслуживаем, за три
часа. Если снегопад продолжается, то
после небольшой передышки опять «за-
пускается» снегоочистительная техника,
а вслед за ней - дворники с лопатами.
Бывает, что по три раза в день «прохо-
димся» по городу.

Юлия: Контроль за ситуацией посто-
янный. Наши зимы– то снег и мороз, то
оттепель и снег. Предположим, посыпали
песчаной смесью тротуары перед тем,
как основная часть населения отправ-
ляется на работу или учёбу, и вдруг с
неба снег с дождём вперемежку, а на
земле подмораживает. Начинай всё заново.
Техника в дни «природных пиков» рабо-
тает ночь и день, а дворники выходят в

шесть утра или раньше, далее же в тече-
ние дня действуют по обстоятельствам. 

Татьяна: Дворники-то ещё успевают
ночью отоспаться, а трактористы в «пики»
пашут и пашут. Наш главный мастер
Илеана Смирнова по ночам не раз чуть
ли не на язык пробует асфальт: как там с
ледяной коркой?

Юлия: Вообще-то нет у нас спокой-
ного времени года. Озеленительный пе-
риод («стрижка», посадки деревьев и
цветов, прополка, уход за газонами) –
это очень трудоёмкая работа. Было много
клумб с «сорной землёй», из неё сорняки
так и лезут. Масштаб посадки цветов
трудно оценить, если ходить только по
маршруту «дом-работа», надо гулять по
Силламяэ спокойно. Заодно и много кра-
сивого увидите. Около школы «Каннука»
первоначально были сделаны посадки
не очень качественно. Когда эти клумбы
перешли под нашу, так сказать, «юрис-
дикцию», то там мы прополкой занима-
лись чуть ли не через день.

Корр.: Инвентарём и техникой фирма
обеспечивает, а как со спецодеждой?

Юлия: Пожаловаться можно только
на размеры. Мужские комбинезоны, ко-
торые нам выдают… В них по горло
утонешь. Сапоги тоже не женского раз-
мера. А так всё в норме. Перчатки очень
качественные. Смеётесь? Для нас же это
важный рабочий атрибут.

Спор в заключение
Когда мы говорили о посадках, по-

интересовался, как собеседницы отно-
сятся к тем деревьям, что недавно выса-
жены вдоль сборной дороги. Тут рас-
хождение во мнениях: Юлия - «за», Тать-
яна - «против». Интересно было наблю-
дать обсуждение, поскольку обе заочно
учатся на ландшафтных строителей. При-
чём всерьёз, а не ради «сертификационной
бумажки». А я «подливал масла в огонь»,
ссылаясь на свои познания, которые обрёл
во время ряда «посадочных кампаний».
То какие-то «заморские доброхоты» по-
садят в Силламяэ деревья на почву, ко-
торая им «не по нутру», и они быстро
увянут, то свои местные воткнут саженцы,
как им нравится, на подземные линии
коммуникаций. Сошлись во мнении, что
надо учитывать все факторы. А разговор
про цветы и вообще примирил моих со-
беседниц. «Этим летом им было раздолье.
Вам жара не нравится, а цветам всё хо-
рошо, если за ними ухаживать и поливать.
А газоны. Вы хоть один «выгоревший»
видели? Но мы только за нас говорим,
то есть за нашу территориальную ответ-
ственность», - коллективно ответили
Татьяна и Юлия.

Поскольку фотографироваться они не
захотели, то проиллюстрирую нашу встре-
чу «сезонными фотографиями» Силламяэ,
к которым собеседницы имеют отноше-
ние.

Николай КЛОЧКОВ

Из трудовой жизни «всесезонниц»
(Окончание. Начало на 7-й стр.)
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Валерия ЧКАЛОВА, 1а

«Я, жительница города Силламяэ, об-
ращаюсь в газету в надежде на поддержку
и понимание. Как многие проживающие
в нашем городе, имею свой садовый уча-
сток на «Спутнике». Раньше мой участок
приносил нашей семье не только урожай
в виде овощей и фруктов, а также воз-
можность отдохнуть на солнце, запастись
энергией, поддерживая наше здоровье.
И вот теперь моему спокойствию пришёл
конец. Я вынуждена терпеть унижения
и притеснения со стороны руководства
садового товарищества. 

Все платежи за услуги (электричество)
я вношу официально в банк на счёт са-
дового товарищества «Спутник», пре-
доставляя в правление и старшей по ли-
нии все выписки. А с меня требуют опла-
ту наличными. Мы пытались объяснить
руководству в лице его председателя,
что мне так удобней и на руках есть

хоть какой-то документ, подтверждающий
оплату. Но понимания достигнуто не
было, правление без предупреждения и
уведомления обесточило наш участок.
Пострадало охранное оборудование, и
нам был нанесён материальный ущерб.
Я вынуждена была написать заявление
в полицию, а также обратиться к адвокату
для подачи иска в суд.

Электроэнергию нам подключили. А
так как адвокат составил иск с требова-
нием о подключении электричества, то
суду особо решать было нечего, и мои
требования остались без удовлетворения.
Но главное у меня вновь было электри-
чество. Я думала, что мои неприятности
закончились. Да нет.

Проверяя банковский счёт, обнаружила
странное: возврат со стороны «Спутника»
денег за электричество (уплаченных мной
за целый год) переводом обратно на мой

счёт. Что это за шутки такие? Естествен-
но, эти деньги я вынуждена была пере-
вести опять «Спутнику». Неужели прав-
лению больше заняться нечем, ведь столь-
ко проблем в товариществе?! Уделите
вы им внимание.

И вот опять отключение электричества.
Приехали тихо, когда на участке никого
не было. Понимая, что данная ситуация
не разрешится мирным путём, я решила
защищаться всеми законными способами:
вновь обратилась к адвокату и подала
апелляцию на судебное решение первой
инстанции. На сегодня уже есть решение
окружного суда, и судебный исполнитель
обязан проконтролировать его выполне-
ние.

Если мне электричество на участке
не подключат, это означает штрафные
санкции правлению садового товарище-
ства и дополнительные расходы из нашей
с вами кассы. Уважаемые садоводы, если
ваши права нарушены, отстаивайте свои
честь и достоинство, не позволяйте ма-
нипулировать вами. Ольга Нежданова».

(К письму в редакцию были прило-
жены распечатка счёта и копия заявления
в правление «Спутника»).

- так озаглавила своё письмо в редакцию «Силламяэского вестника» одна из тех
садоводов, кто хочет жить спокойно. Далее – полный текст обращения с некото-
рыми синтаксическими поправками.

«Мой сад, как на войне»

Газета попросила председателя прав-
ления садового товарищества «Спут-
ник» Михаила Верзилова дать ком-
ментарий к письму в редакцию. Вот
его ответ.

- Для начала я нарисую схему, чтобы
было понятнее, а потом буду пояснять.
Мы электричество не продаём. Суще-
ствует договор с энергетической компа-
нией «VRG» о подключении электриче-
ства только до подстанций. Их на тер-
ритории «Спутника» четыре. С довольно
давних времён (с 1991 года) по ходатай-
ству садоводов на каждую линию, иду-
щую от подстанций, были поставлены
общие счётчики. «Линия» выбирает стар-
шего, который собирает показания счёт-
чиков в садовых домах, сравнивает их с
показаниями счётчиков на линии, «раз-
брасывает» энергопотери (они были и
есть) по участкам, и в результате каждый
садовладелец получает ежемесячно счёт.
За что отвечает правление? Оно несёт
ответственность перед «VRG» по оплате
потреблённой электроэнергии, согласно
показаниям контрольно-измерительных
приборов, фиксирующих потребление.
Они установлены на подстанциях. «Ли-
нии» сами должны обеспечить оплату
того, что они потребили. Именно они
определяют, как собирать деньги – на-
личными или на банковский «линейный
счёт», а потом перечисляют деньги на-
прямую поставщику услуги. Решение
суда, на которое ссылается г-жа Нежда-
нова (хотя иск подавался от имени вла-
дельца участка Алексея Нежданова), та-
ково, если без юридических терминов:

наладьте отношения со старшим по «ли-
нии» и решите, как вы будете отплачивать
счета – налично или безналично. Кстати,
судебные издержки суд отнёс на счёт
истца. 

Банковские счета у старших по «ли-
ниям» есть, но не каждый из них пока
умеет осуществлять расчёты через Ин-
тернет, поэтому и принимаются наличные
деньги. Правление же только фиксирует
оплату по «линиям». Учёт ведётся «ли-
нейными старшинами» и дублируется в
бухгалтерии «Спутника», как говорится,
для сведения. Надо же знать, где всё
нормально, а где возникают долги.

Первое отключение на участке г-на
Нежданова произошло из-за того, что
«VRG» не получило вовремя платёж за
потреблённую электроэнергию. Тут мы
имеем дело с непониманием владельца,
хотя не раз объяснялось, что не надо
деньги по счетам за электричество «лич-
ного пользования» направлять на общий
счёт «Спутника». Ну нет у нас такой
статьи в доходах и расходах! Деньги
пришли и лежат в банке «мёртвым гру-
зом», пока мы их не отправим опять ад-
ресанту. А чтобы отправить, нужно вы-
яснить, что и как. Появилось заявление
адвокатской конторы, к которой обратился
г-н Нежданов. На уровне «выяснения
отношений» деньги просто были пере-
числены обратно плательщику. И какие
проблемы? 

Второе отключение. Здесь дело уже
общего значения. Все знают, что прово-
дились разъяснительные беседы и рейды
работниками Спасательного департамента

на предмет пожаробезопасности. Она
включает в себя и «электрику». При про-
верке дома на участке г-на Нежданова
были выявлены недостатки, которые
предлагалось устранить. Обращу вни-
мание: не правление «Спутника», а ли-
цензированная фирма выдала предписа-
ние. Повторная проверка показала, что
предписание не выполнено. Вот и от-
ключили.

«Спутник» живёт по законам, которые
государством установлены. Ни я лично,
ни правление товарищества в полном
составе не хотим идти под суд из-за не-
правильной хозяйственной деятельности.
Говорил и повторю: всё у нас настолько
прозрачно, что нет претензий со стороны
«налоговиков», а то, что возникает новое
в сфере безопасности, мы учитываем и
стараемся исполнять.

Сеть энергоснабжения «по евростан-
дартам» на территории товарищества ре-
новируется поэтапно на «общественные
взносы». Перед подключением к общей
сети отдельно взятых садовых домов
проходит проверка того, как они соот-
ветствуют энергобезопасности. Забота о
том, чтобы на участке, в доме всё было
по правилам – это за хозяевами. Под-
ключить дом к сети можно только после
сверки строения с его проектом, и тут
могут возникать проблемы, если проект
не был в своё время официально согла-
сован или в него затем вносились изме-
нения опять же без согласования с над-
зорными органами. 

Попытку разобраться в теме
предпринял Николай КЛОЧКОВ

Действительно ли война?



Санкции и топливо
В октябре инфляция ускорилась до

4,4 процента. Наибольший вклад в рост
цен внесла энергия. Бензин и дизельное
топливо подорожало на одну пятую. По-
высились цены на электроэнергию, а
также на такие виды топлива, как древе-
сина, газ и т.д.

На цену моторных топлив влияют как
возросшие цены на нефть, так и рост ак-
цизов. Нефтяные цены в октябре выросли
в связи с введёнными против Ирана санк-
циями США. Многие крупные нефтяные
компании Европы в связи с этим также
прекратили свои поставки из этого госу-
дарства. Но нефтяной рынок сейчас бо-
лее-менее уравновешен, поскольку объё-
мы добычи нефти в Северной Америке,
Саудовской Аравии, а также в России
близки к рекордным показателям. Кроме
того, снижению цен на нефть поспособ-
ствует замедление роста спроса, особенно
на развивающихся рынках.

Цена на электричество в октябре была
на одну десятую выше, чем год назад. В
последующие месяцы цена на электро-
энергию должна снизиться по сравнению
с пиком последних месяцев, поскольку
уровень воды в водохранилищах гидро-
электростанций Северных стран повы-
сился, а самые крупные работы по об-
служиванию завершились.

Цены на продукты питания повыси-
лись в октябре на 2,8 процента. Основная
причина – удорожание овощей из-за не-
благоприятных погодных условий. Рост
цен в этом году превысит 3 процента, но
в следующем году инфляция снизится,
поскольку рост цен на энергию остано-
вится, а повышения акциза на алкоголь
с большой долей вероятности не будет.

Брутто и нетто
Несмотря на быстрый рост цен, уро-

вень жизни работников повышается.
Средняя брутто-зарплата растёт примерно
в два раза быстрее цен.

В 2018 году средняя зарплата брутто
по оценкам экспертов повысится почти
на 7%, а в 2019 году – примерно на 6%.
Скорректированная с учётом цен так на-
зываемая «реальная нетто-зарплата», по
оценкам экспертов, благодаря повышению
не облагаемого подоходным налогом ми-
нимума, повысится примерно на одну
десятую, но в следующем году повыше-
ние составит примерно два процента. 

Вступивший в начале этого года в
силу новый расчёт подоходного налога

на частное лицо, повысивший покупа-
тельную способность большей части на-
ёмных работников, до сих пор оказывал
лишь небольшое влияние на частное по-
требление. Причина, по всей видимости,
состоит как в росте накопления, так и в
быстром росте потребительских цен. На-
пряжённость на рынке труда всё больше
ограничивает экономический рост. Поиск
незанятых работников с подходящей ква-
лификацией на домашнем рынке стано-
вится всё более затруднительным. Уро-
вень занятости в Эстонии достиг наи-
высших за все времена значений, безра-
ботица находится на очень низком уровне.
По прогнозам, уровень безработицы в
этом году составит 5,5% и сохранится
примерно на уровне 5% в ближайшие
два года. Доля неактивных людей в Эсто-
нии одна из самых низких в ЕС. И хотя
напряжённая ситуация на рынке труда
продолжает поддерживать быстрый рост
зарплат, увеличивая тем самым расходы
на рабочую силу и ограничивая рента-
бельность предприятий, эта ситуация за-
ставляет предприятия повышать эффек-
тивность производства.

Товары туда и сюда
Экспорт товаров, произведённых в

Эстонии, увеличился примерно на 700
миллионов евро. Он достигнут, главным
образом, за счёт производства продукции
из масел. Таким образом, рост экспорта
не имеет под собой широкой основы.
Без нефтепродуктов экспорт товаров уве-
личился бы примерно на один процент,
а за первые девять месяцев года – на три
процента.

Ожидания промышленных предприя-
тий относительно роста экспорта поне-
многу ослабевают. По предварительным
расчётам, в третьем квартале этого года
особенно сильно снизились экспортные
заказы в электронной и текстильной про-
мышленности, а также в производстве
металлических изделий. По оценкам
предприятий, их конкурентоспособность
на рынке ЕС за последний год немного
понизилась. Расходы на рабочую силу
по-прежнему растут быстрее произво-
дительности, в связи с чем ценовая кон-
курентоспособность предприятий по
сравнению со многими нашими торго-
выми партнёрами продолжает падать.

Влияние политики
Крупные экономики хотя и демон-

стрируют неплохой рост, однако поли-

тические события вызывают сомнения в
устойчивости этого роста. Но, несмотря
на тревожные знаки, пока перспективы
весьма хорошие. Экономическому росту
Соединённых Штатов Америки способ-
ствует урезание налогов. Напряжённость
в торговых отношениях с Китаем немного
ослабила экспорт США, но тарифы ока-
зали на инфляцию и потребление ограни-
ченное воздействие. Федеральный резерв
продолжит в этом и следующем году
быстрое повышение процентных ставок.
Экономический рост еврозоны замед-
ляется. В то же время экономика еврозоны
далека от своей высшей точки, поэтому
рост ожидается ещё в течение нескольких
лет, если политические риски не пере-
растут в новый кризис. Сильный доллар,
высокие нефтяные цены и установленные
для Китая высокие импортные таможен-
ные тарифы представляют собой серь-
ёзную опасность для развивающихся
рынков и могут существенно ухудшить
перспективы их роста.

Баланс есть
Рост эстонской экономики замедляется,

но она хорошо сбалансирована, и у неё
умеренная «температура». Сильный рост
экономики сохраняется уже три года под-
ряд. Этому способствовали как улучшение
внешнего спроса, так и сравнительно
сильный внутренний спрос, особенно в
прошлом году. 

Инвестиции предприятий в этом году
снизятся, но причина в значительной
мере кроется в эффекте базы – в первой
половине прошлого года инвестиции в
целом ряде сфер росли необычайно бы-
стро (например, в деревообрабатывающей
промышленности и в транспортном сек-
торе). В следующем году эффект базы
уменьшится, и инвестиции предприятий
покажут умеренный рост. В ближайшие
годы проценты по кредитам останутся
на низком уровне, что окажет поддержку
инвестициям. Положительный момент
состоит в том, что структура инвестиций
предприятий всё больше смещается в
направлении повышения эффективности.
И хотя рост инвестиций госсектора в
этом и следующем году должен замед-
литься, их объём по отношению к ВВП
будет стабильно высоким, и это продол-
жит оказывать сильное стимулирующее
воздействие на экономику.

По информации «Swedbank»

18 Силламяэский вестник

Экономика 
Прогнозы и реальность
Рост цен в октябре ускорился из-за удорожания энергии. В следующем году инфляция замедлится, поскольку повышение
цен на энергию остановится, а повышения акцизов на алкоголь, скорее всего, не будет.



Неделя открытых дверей – это тради-
ционное ежегодное событие нашего до-
школьного учреждения, которое направ-
лено на установление доверительных от-
ношений между родителями и учителями.
Это мероприятие даёт возможность ро-
дителям увидеть стиль общения учителей
с детьми. Папам и мамам, бабушкам и
дедушкам можно не только посмотреть,
как ребятишки весело и увлекательно
проводят своё время в детском саду, но
и принять участие в различных видах
деятельности вместе со своими детьми.
Благодаря Неделе открытых дверей ро-
дители могут длительно и внимательно
наблюдать своего ребёнка в новой об-
становке и иначе взглянуть на сына или
дочку, а также проанализировать воспи-

тание в домашних условиях. Условия
детского сада «Jaaniussike» позволяют
продемонстрировать родителям особен-
ности воспитания и обучения детей в
дошкольном учреждении. В эти дни мож-
но посетить режимные моменты, по-
смотреть, как организованы занятия, до-
суг, развлечения и многое другое. 

В рамках проведения Недели открытых
дверей были  организованы выставки
детских рисунков, фотовыставки, а также
самые разнообразные мероприятия на
группах для детей и родителей. В начале
недели состоялось развлечение для ма-
лышей ясельных групп вместе с родите-
лями. Главные герои развлечения Пёсик
и Котик играли со всеми детками и взрос-
лыми в весёлые и задорные игры. Все

остались очень довольны, а доверитель-
ные отношения и взаимопонимание меж-
ду родителями и педагогами только уси-
лились.

Значимым мероприятием Недели от-
крытых дверей явились, конечно, долго-
жданные мастер-классы, которые полю-
бились всем, и большим, и маленьким,
ведь на мастер-классах можно не только
изготовить забавные поделки, но и весело,
продуктивно провести время с детьми.
Главное – иметь хорошее настроение и
желание! На этот раз изготавливались
поделки из пушистой проволоки, из при-
щепок и солёного теста. Участников ма-
стер-классов завораживала интересная
работа с бумагой и занимательные игры
с роботами. Приятно было наблюдать за
слаженной и активной работой мастер-
классов, которые вызвали большой ин-
терес и внимание родителей и детей,
ведь с помощью совместного труда и
тёплых доверительных отношений между
родителями, детьми и учителями можно
научиться интересному и полезному, а
главное - получить положительные эмо-
ции, хорошее настроение и взаимопо-
нимание. 

В течение Недели открытых дверей
родители принимали самое активное уча-
стие во всех запланированных мероприя-
тиях, и это дало им возможность про-
чувствовать этот загадочный игровой
мир ребёнка в атмосфере детского сада.
По настроению всех педагогов, родителей
и детей можно увидеть и понять то, что
усилия учителей затрачены не зря. А
впереди у педагогов детского сада «Jaa-
niussike» ещё много идей и событий и
ещё большее желание творить и развивать
милых малышей.

Наталья БАСЕНКО, учитель 
детского сада «Jaaniussike»
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В дошкольных учреждениях
Рады мы всегда гостям!
Промчался год, и снова детский сад «Jaaniussike» открыл свои гостеприимные
двери на целую неделю. 

До 11 декабря в магазинах «Maxima»
будут стоять Деревья ангелов, на которых
дожидаются своего исполнения желания
дети из семей, испытывающих матери-
альные трудности, которые помогли со-
брать социальные работники Ида-Виру-
маа. Но много желаний в ряде мест уезда
уже исполнены, в том числе в Силламяэ
по адресу Виру пст., 35, – 14 желаний.

По всей Эстонии Деревья ангелов со-
брали 1330 детских желаний, основную
часть из которых благотворители с ре-
кордной скоростью забрали для испол-
нения. «Очень радостно, что проект «Де-
рево ангела», который уже восьмой год
подряд помогает исполнять новогодние
желания детей из семей, переживающих
материальные трудности, пришёлся лю-
дям по сердцу. Мы очень благодарны
всем добрым людям, которые хотят по-
мочь детям из малообеспеченных семей.
В этом году с наших Деревьев ангелов
снято для исполнения уже 1000 детских
желаний на новый год. В те дома, в ко-

торые Дед Мороз иначе бы не пришел, с
поддержкой наших ангелов и на радость
детям он всё-таки придёт, и это греет
душу», – сказал и. о. исполнительного
директора «Maxima Eesti» Марко Пыдер,
по словам которого благотворители спе-
шат на помощь с рекордной скоростью.

Пыдер добавил, что скорость испол-
нения желаний ясно показывает, что в
следующем году проект «Дерево ангела»
должен стать еще больше, чтобы охватить
ещё большее количество детей из семей
с материальными трудностями.

Многие подарки уже поступили в
пункты информации или кассы «Maxima»,
хотя основная часть желаний еще ис-
полняется. «Подарки просим приносить
в те же магазины, в которых было выбрано
желание. Для того, чтобы подарки попали
к праздникам в мешок Деда Мороза, про-
сим принести подарки в магазин не позд-
нее 11 декабря», – уточнил Пыдер.

Чтобы сделать подарок ребёнку из ма-
лообеспеченной семьи, нужно выбрать

новогоднее желание ребёнка, которое
«висит» на расположенном в магазине
«Maxima» Дереве ангела. Расположение
Деревьев ангелов и число неисполненных
желаний можно найти на домашней стра-
нице проекта www.maxima.ee/inglipuu.
Информация обновляется один раз в
день. Купленный подарок можно оставить
в неупакованном виде в пункте инфор-
мации «Maxima» или в кассе. «Maxima»
позаботится об упаковке подарков и по-
может региональным социальным ра-
ботникам доставить их детям.

«Дерево ангела» – это ежегодный пред-
новогодний благотворительный проект
«Maxima Eesti», в рамках которого любой
человек может исполнить новогоднее
желание ребёнка из малообеспеченной
семьи. В этом году проект проходит в 44
магазинах «Maxima» по всей Эстонии и
исполнит 1330 желаний.

Марит ЛИЙК, 
руководитель по связям

с общественностью «Maxima Eesti»

Уже исполненные новогодние желания 
Начавшийся неделю назад благотворительный проект подарков «Дерево ангела» для детей из малообеспеченных семей
уже исполнил в Ида-Вирумаа 141 новогоднее желание из 227. 86 желаний детей из Ида-Вирумаа ещё дожидаются исполне-
ния на Деревьях ангелов.
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Гости

Гости не только познакомились с го-
родом, с Центром культуры, интерьеры
которого вызвали у них чувство восхи-
щения, заглянули в музей советского пе-
риода, но и дали концерт для посетителей
Центра пенсионеров и названных клубов.
Выступили три творческих коллектива
– женская вокальная группа «Мираж»,
мужской вокальный ансамбль «Дедушки»
и смешанный хор «Videvik» («Сумерки»),
очевидно отсылающий в названии к воз-
расту певцов, хотя по содержанию песен,
по энергии и по эмоциям исполнителей
уж никак не скажешь, что поют люди
далеко за… В песнях чувствовалась жиз-
неутверждающая сила, бабушки и де-
душки пели очень вдохновенно, репер-
туар каждой группы состоял из произве-
дений, близких душе: про любовь, друж-
бу, счастье, холостяцкую жизнь, про мо-

лодые годы… Главный лейтмотив всех
исполненных произведений можно свести
к словам из известной песни Пахмутовой
на стихи Гребенникова и Добронравова
«Главное, ребята, сердцем не стареть».
Хотя и написана она по другому поводу,
но гостям, да и зрителям – тоже очень
подходила. 

Коллективы не раз выступали на за-
рубежных сценах. В ансамбле мужчин
и в смешанном хоре есть исполнители,
которые когда-то пели под руководством
знаменитого дирижёра Густава Эрне-
сакса, а три дамы участвуют в нём со
дня его основания. Женщины в «Мираже»
уже четверть века поют вместе, «Де-
душки» объединились в хор 16 лет назад,
а смешанный хор образовался в 1992
году по инициативе бывшего руководи-
теля социального центра в Хааберсти

Геннадия Вихмана, который давно стал
другом Силламяэ, организатором поездок
в гости друг к другу в рамках делового
сотрудничества социальных центров. Он
и вёл концерт в Силламяэ, представляя
коллективы и передавая зрителям краткое
содержание исполняемых на эстонском
языке песен. Открыли программу вечера
как приветствие гостям силламяэские
вокалистки, которые занимаются под ру-
ководством Ирины Дубровой в центре
«Мерелайне» и в ансамбле «Мелодия»
при Центре культуры. Гостевой визит
таллиннцев закончился совместным чае-
питием, которое организовали для са-
модеятельных артистов «Сюгис» и Центр
культуры. 

А несколькими днями раньше в Центре
культуры тоже для силламяэских пен-
сионеров выступил творческий коллектив
из социального центра Пайде. Его при-
ветствовал танцевальный ансамбль «Су-
венир».

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Главное, ребята, сердцем не стареть…
Попечительское учреждение «Сюгис» и дневные центры «Феникс» и «Мере-
лайне» активно расширяют рамки сотрудничества с аналогичными эстон-
скими центрами. На прошлой неделе в гостях у силламяэсцев были творче-
ские коллективы Таллиннского Кесклиннаского социального центра и Цент-
ра культуры Сальме. 
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НЕДЕЛЯ
СЦЕНИЧЕСКОГО ИСКУССТВА 
В ТЕАТРАЛЬНОМ ЦЕНТРЕ  
VABA LAVA В НАРВЕ
c 1 по 11 ДЕКАБРЯ 2018

1 ДЕКАБРЯ    
18.00 ТРАНЗИТ. Остановите музыку.  
Премьера (R.A.A.A.M и Vaba Lava)  
Документальный спектакль о гастролях 
эстонских музыкантов в Советском Союзе
22.30 КОНЦЕРТ Тынис Мяги, Марью Ляник, 
Яарек Касар, Пеэтер Волконский и другие 
совместно с Estraadiraadio

2 ДЕКАБРЯ   
20.00 ГЕДДА ГАБЛЕР (Королевский 
драматический театр Швеции). Одна из 
известнейших пьес Генрика Ибсена в 
области визуального эксперимента

3 ДЕКАБРЯ   
19.00 СТАРШИЙ СЫН (Санкт-Петербургский 
театр «Мастерская»). Трагикомичная 
история о любви и одиночестве

4 ДЕКАБРЯ   
15.00  ПЕРСОНА (Городской театр 
Курессааре) 
Спектакль о поиске идентичности 
итальянского постановщика Маттео 
Спиацци
19.00 ВОЛЫНКА СТАРОГО КЫУ (R.A.A.A.M) 
Видение удмуртского постановщика Дамира 
Салимзянова об эстонской национальной 
идее и эстонцах

5 ДЕКАБРЯ   
11.00 СЕМИНАР На тему международного 
сотрудничества (вход свободный)

6 ДЕКАБРЯ  
15.00 ЦИРКОВЫЕ МАСТЕРСКИЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ  
(Race Horse Company, Финляндия)

Линда 2, Нарвa / Билеты в Piletilevi
vabalava.ee

7 ДЕКАБРЯ  
19.00 URBOTEK (Race Horse Company, 
Финляндия) Финский современный цирк

8 ДЕКАБРЯ  
21.00 VABA START Новая серия 
музыкальных мероприятий, где будут 
представлены различные  
Ида-Вирумааские группы и диджеи,  
а так же приглашенные музыкальные 
исполнители

9 ДЕКАБРЯ     
14.00 ПРОГРАММА Кинотеатра «Сыпрус» 
20.00 ЗЕЛЕНЫЙ ЛУГ (Литовский 
Государственный драматический театр). 
Документальный спектакль о закрытии 
ядерной станции Игналина в Литве

10 И 11  ДЕКАБРЯ   
19.00 ЗЕЛЕНЫЙ ЛУГ (Литовский 
Государственный драматический театр). 
Документальный спектакль о закрытии 

Уважаемые читатели  «Силламяэского вестника»!
В 2019 году газета «Силламяэский вестник» будет доставляться так же, как и в этом году, - бесплатно в пункты, которые

действуют в настоящее время. Те, кто хочет воспользоваться платной услугой доставки, то есть получать газету в 2019 году в
личные почтовые ящики, могут оформить услугу в редакции (ул. Валерия Чкалова, 1а, центральный вход, второй этаж) в любой
рабочий день с 9.00 до 17.00 по 21 декабря 2018 года. 

Стоимость доставки для физических лиц (для жителей города) – 30 центов за номер, годовая – 14.40 евро; для
предприятий, организаций, расположенных в черте города, - 40 центов за номер, годовая – 19.20  евро; для иногородних
физических и юридических лиц – 50 центов за номер, годовая – 24 евро.


